

La religion de Mani ou Manichéisme est la plus connue et a laissé le terme manichéisme encore souvent employé. Il signifie la lutte antagoniste entre le bien et le mal. Zoroastre parle de « deux esprits jumeaux soumis à un dieu Unique ». Mani est la transcription de Maître Mar Mani Hayva, Mani, le maître vivant. Ce personnage a réellement existé entre 216 et 277 de notre ère. Par définition le Manichéisme veut que l'homme et le monde soient issus d'un mélange originel entre le divin et la matière. Un mélange contre nature, qui fait que l'homme doit se libérer de sa part matériel pour ne garder que sa parcelle divine. Une ascèse nécessaire pour retrouver le temps antérieur à la création.

Le courant manichéen en engendrera d'autres dont le culte de Mithra. Il est à la fois dieu et diable, dieu de lumière dans les Védas, dieu guerrier en Perse. Assez proche de nous, le culte de Mithra est importé par les romains. Cet Homme-dieu né dans une caverne revêt un caractère solaire. Il fait, bien entendu, penser au Christ même date de naissance, même endroit ... Par Rapport à Jésus ses origines sont pourtant essentiellement chtoniennes. Mandaté par Dieu pour mettre à mort le taureau sacré des anciennes religions et fertiliser la terre avec son sang.

Cette religion eut un tel succès qu'elle faillit l'emporter au III^e siècle de notre ère sur le christianisme naissant. Les analogies entre les deux religions firent que beaucoup de mithriaques se convertirent sans problème au christianisme.

L'islam possède aussi à la haute époque des forces « maléfiques ». Shaitan dont le nom est très proche de Satan est une entité évoquée dans des rituels de magie noire. Les pratiques d'invocation ressemblent beaucoup à celles de la magie noire occidentale du Moyen Âge. Sont opposés à Shaitan, des pratiques de magie blanche invoquant des Kalims, sorte d'anges. Qu'importe qu'elle soit blanche ou noire la magie dans ces cas là résulte de pratiques hautement démoniaques.

II le Diable de la Bible

1 Ancien Testament

« Je forme la lumière et je crée les ténèbres, je fais le bonheur et je crée le malheur : c'est moi, le SEIGNEUR, qui fais tout cela. » Es 45.7

Il est moins présent que dans le nouveau. Il est en filigrane, bien qu'entité omniprésente. Sa présence la plus connue est celle, sous la forme du serpent au Paradis. Il tente Eve et Adam à commettre le premier et le pire péché de l'Humanité contre son Dieu, celui de la Connaissance. Ce péché dont nous verrons qu'il est le plus grand et le plus abominable, celui qui perdure encore ...

On trouve pour la première fois son nom sous la forme de *stn*, le celui qui oppose, transcription parfaite du grec diabolos. Cet opposant apparaît dans les livres d'Enoch. Il raconte comme dans d'autres religions le récit d'un combat manichéen. C'est une lutte entre Dieu et ses créatures célestes, les anges. Vaincu, l'un des anges, Belial décide de s'unir à la race humaine. Ce choix se fait à cause de la beauté des femmes. De leurs unions naîtra la race des Géants, mais aussi la création des premières industries humaines, métallurgie, cosmétiques, bijouterie ...

Cette implantation des anges ne se fait pas sans mal... Dans un des récits apocryphes, il est dit que les anges eurent du mal à s'adapter aux car « Grande est la méchanceté des hommes »

Dans les Livres d'Adam, ouvrages gnostiques, Dieu est présenté comme un être mauvais qui empêche les hommes d'acquérir la Connaissance, c'est grâce au Diable qu'ils y arrivent.

Dans tous les récits gnostiques se trouve une constante : la lutte entre Dieu et les Anges déchus. Le mal provient de la défaite et de la chute des anges. Le Diable est alors un ange défait, il reste cependant d'origine divine.